
ATA Nº 010/2010

Aos 9 (nove) dias do mês de junho de 2010 (dois mil e dez), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove)  Vereadores,  reuniu-se ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O Presidente  UBIRAJARA DA
SILVA MARQUES iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus.  Primeiramente
foi apreciada a Ata Nº009/2010. Os vereadores receberam a Ata Nº009/2010 com antecedência, com
consequente leitura e  análise,  tendo sido a  mesma  aprovada por unanimidade.  EXPEDIENTE:
Foram lidas correspondências recebidas no período de 20 de maio a 9 de junho de 2010, merecendo
destaque:  Telegramas  do  Ministério  da  Saúde que  informam a  liberação do total  de  R$24.411,10
destinados ao pagamento de programas do Fundo Nacional de Saúde. Comunicado do Ministério da
Educação informando a liberação de R$11.067,75 destinados a garantir a execução de programas do
Fundo  Nacional  de  Desenvolvimento  da  Educação.  Indicação  nº039/2010  subscrita  pelo  vereador
César Marmitt,  referente à necessidade de serviços  de limpeza em abrigos e pontos de parada de
ônibus da zona urbana e rural. Indicação nº040/2010 subscrita pelo vereador César Marmitt, referente
à oferta de cursos gratuitos de qualificação profissional. Indicação nº041/2010 subscrita pelo vereador
Valdori  da Silva,  referente à  obra de calçamento da Rua Brasilino Coutinho.  ORDEM DO DIA:
Projeto  de  Lei  Nº427-02/2010-SUBSTITUTIVO do  Executivo  QUE  CRIA  CATEGORIAS
FUNCIONAIS,  CARGOS  E  PADRÃO  DE  PROVIMENTO  EFETIVO  NO  QUADRO  DE
SERVIDORES  DO  MUNICÍPIO  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS, aprovado  por
unanimidade.  Projeto de Lei Nº430-02/2010 do Executivo  QUE ALTERA ANEXO DA LEI 095-
02/98, aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei  Nº431-02/2010 do Executivo  QUE ALTERA
REDAÇÃO DO ART. 4º DA LEI Nº906-02/2010 E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado
por unanimidade. Projeto de Lei Nº432-02/2010 do Executivo QUE AUTORIZA ABERTURA DE
CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade.  Projeto
de Lei Nº433-02/2010 do Executivo QUE AUTORIZA A CELEBRAÇÃO DE CONVÊNIO COM
ENTIDADE  E  ABERTURA DE  CRÉDITO  ESPECIAL E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,
aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº434-02/2010  do  Executivo  QUE  REVISA  A  LEI
Nº849-01/2009 – PPA PARA QUADRIÊNIO 2010-2013, REVISA A LEI Nº861-01/2009 – LEI DE
DIRETRIZES  ORÇAMENTÁRIAS  –  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS, aprovado  por
unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº435-02/2010  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER
EXECUTIVO MUNICIPAL A EFETUAR CONCESSÃO DE USO DE ÁREA DE TERRENOS
PARA INSTALAÇÃO DE INDÚSTRIA DE ALIMENTOS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS,
aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº436-02/2010  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O
PODER  EXECUTIVO  MUNICIPAL A EFETUAR  CONCESSÃO  DE  USO  DE  ÁREA DE
TERRENOS  PARA  INSTALAÇÃO  DE  INDÚSTRIA  DE  ALIMENTOS  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS: Foi apresentado verbalmente pelo vereador Valdori da Silva um pedido de emenda
para obrigar contratação de cruzeirenses. Conforme termos da proposta, fica inserido no caput do art.
2º a exigência de que 20%, no mínimo, dos funcionários contratados sejam residentes em Cruzeiro do
Sul. A emenda foi aprovada por unanimidade. Colocado em votação com a emenda, o projeto de lei foi
aprovado por unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº437-02/2010-SUBSTITUIÇÃO do  Executivo  QUE
RETIFICA  ÁREA  CONCEDIDA  PARA  A  EMPRESA  JUAREZ  BERTÉ  CALÇADOS,
AUTORIZA  PERMUTA  DE  BENS  IMÓVEIS  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS: Foi
apresentado verbalmente pela vereadora Anastácia Zart um pedido de emenda para suprimir do art. 5º
os termos “e um prédio com 737 m². A emenda foi aprovada por unanimidade. Colocado em votação
com a emenda, o projeto de lei foi aprovado por unanimidade.  Antes do intervalo, o Presidente
Ubirajara Marques comunicou a todos sobre alteração no cronograma do projeto de interiorização das
sessões. Conforme comunicado, a sessão ordinária prevista para ser realizada em Linha Santarém no
dia 23 de junho será realizada na sede da Câmara de Vereadores,  tendo em vista a falta  de local
apropriado  e  também o  fato  de  que  as  atividades  da  Consulta  Popular  ocorrerão  no  mesmo dia.



EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: O vereador CÉSAR LEANDRO MARMITT
abriu seu pronunciamento comentando suas indicações. Destacou que a limpeza nos pontos de parada
de ônibus é uma reivindicação da comunidade. Conforme o Edil, o pedido está sendo transmitido ao
Poder Executivo, para que as devidas providências sejam tomadas. Quanto à sugestão de ofertar cursos
profissionalizantes  gratuitos  para  os  desempregados,  mencionou  que  a  Administração  Municipal
poderá buscar uma parceria com uma empresa ou até alguma organização não governamental, de modo
a  garantir  o  ensino  de  um  ofício  para  os  munícipes.  Referiu  que  cursos  para  pintor,  pedreiro,
encanador,  dentre  outros,  serão  muito  proveitosos,  já  que  muito  se  necessita  de  tais  serviços
profissionais.  Apontou  que  existe  pouca  mão-de-obra  qualificada  e  que  algumas  empresas  até
enfrentam dificuldades para encontrar um funcionário com tal formação. Disse que muitos empresários
precisam normalmente  treinar  um empregado despreparado,  para  depois  ver  a  produção desejada.
Argumentou que a oferta de cursos profissionalizantes irá refletir na qualificação dos trabalhadores e
dos  desempregados.  Falou ser  muito  importante  implantar  um programa de  estímulo  aos  estudos
profissionalizantes em Cruzeiro do Sul, para que os trabalhadores possam ter um diploma no currículo
na hora de buscar emprego. Referiu ter esperanças de que o Governo Municipal tenha a possibilidade
de atender esta indicação. Dando seguimento, parabenizou os formandos do curso de pedagogia da
Universidade Luterana do Brasil (ULBRA), cuja solenidade aconteceu no Ginásio Orlando Eckert, no
Centro de Cruzeiro do Sul. Mencionou que a formatura aconteceu na semana anterior e que foi um
momento muito especial. Parabenizou também a instituição por ter implantado o curso na modalidade
ensino à distância, possibilitando à vários cruzeirenses o acesso ao curso de graduação superior. O
Camarista congratulou também o trabalho da Fiel Produtora, cuja empresa foi responsável pela beleza
na ornamentação do ambiente, onde o espetáculo aconteceu. Disse que o evento mereceu nota mil. De
igual modo, registrou os cumprimentos pelo empenho da Administração Municipal em implantar o
curso na cidade,  fato que possibilitará agora a atuação de profissionais formados aqui. Citou estar
honrado em ser cidadão de Cruzeiro do Sul, especialmente por ter presenciado um evento de grande
porte como foi a formatura de pedagogia.  Após isso, comentou a emenda apresentada pelo colega
Valdori  Batista  ao  projeto  de  lei  nº436-02/2010.  Considerou  muito  boa  a  proposta  de  existir  um
percentual mínimo de trabalhadores cruzeirenses no quadro de pessoal da empresa beneficiada com a
utilização de bem público.  Com relação a proposta de aumentar de dez para quinze anos o prazo
mínimo de atuação das empresas cessionárias, também demonstrou aprovação. Sugeriu ao seu par a
busca de orientações jurídicas, de modo a propor futuramente a alteração na lei geral de concessões,
aumentando então o prazo mínimo para os quinze anos.  Ressaltou que esse seria um tempo mais
acertado e que iria  vir  a somar para Cruzeiro do Sul.  Dando seguimento,  comentou a questão da
ampliação da rede trifásica de energia elétrica em Linha Bom Fim. Lembrou das dificuldades que os
agricultores enfrentam para conseguir melhorias no abastecimento e referiu que o projeto encaminhado
pela Administração Municipal é um dos primeiros que acompanhou, desde o início do seu mandato.
Por  fim,  parabenizou  a  todos  que  lutaram pelo  benefício  e  apontou  que  várias  serão  as  famílias
contempladas com os investimentos conquistados através do programa “Mais Alimentos”. O vereador
VALDORI BATISTA DA SILVA teve  como tema inicial  sua  indicação para  calçamento  da  Rua
Brasiliano Coutinho, no Bairro Passo de Estrela. Contou que os moradores daquela travessa já lutam
há muito tempo pelas obras de pavimentação, apontando que por lá transitam caminhões de Lajeado.
Disse que foi implantado um quebra-molas na rua e que o mecanismo não ficou bom. Conforme o
Edil, os moradores daquela região merecem a melhoria indicada. Sugeriu que as obras não sejam feitas
em parceria comunitária, avaliando que em outras ruas tal sistema de trabalho não tem funcionado
bem.  Referiu  que  a  referida  rua  deverá  ter  a  pavimentação  ofertada  de  maneira  gratuita  para  os
moradores e que isso deverá ser compromisso das prefeituras de Cruzeiro do Sul e Lajeado. Destacou
que o trecho a ser pavimentado é curto e que quem mais utiliza a via são os motoristas de ambas
administrações  municipais.  Disse  que,  além  disso,  a  Construtora  Imojel  também  deveria  se
comprometer com aqueles moradores, pois tal empresa também possui caminhões que passam com
frequência naquela rua. Frisou que a elevada quantidade de poeira causa transtornos diários para as
pessoas que lá residem. Segundo o Vereador, o trânsito de veículos é muito grande e a poeira acaba



afetando a saúde da população. Citou que a maioria dos moradores adquiriram seus imóveis naquela
rua antes de iniciar tamanha movimentação por lá. Quanto ao tema das obras de revitalização da Rua
General Neto, no Centro, voltou a demonstrar preocupação com a qualidade dos trabalhos que estão
sendo realizados. Enfatizou que se trata de dinheiro público e de um investimento muito alto. Referiu
que  os  vereadores  são  peças  fundamentais  na  fiscalização  da  obra,  afirmando  que  todos  devem
denunciar as irregularidades. Apontou que o trabalho realizado no entorno da Praça Dona Laura foi
bem feito e, por isso, tem durado vários anos. Segundo o Camarista, daqui a seis meses as novas
calçadas de passeio da rua principal deverão ceder, como já ocorre na frente do hospital. Falou que isso
impedirá  os  moradores  de  tomar  seu  chimarrão  junto  aos  bancos  que  deverão  ser  colocados  nos
canteiros. Mostrou-se preocupado com o fato de que mais dinheiro público deverá ser gasto em breve
para recuperar as calçadas recém construídas.  No seu entendimento,  está faltando um técnico que
entenda desse  tipo  de  obra.  Apontou  que  o  memorial  descritivo  do  projeto  prevê  a  utilização de
argamassa de cimento e areia para o rejunte das calçadas. Afirmou que o serviço não está sendo feito
da maneira correta e que muitas empresas licitantes ficam ricas utilizando materiais diferentes daquilo
previsto no projeto, com qualidade inferior. Relatou que o asfalto da beira-rio, no trecho de Lajeado,
está sendo refeito de tempos em tempos, devido à baixa qualidade do material utilizado. Disse que os
vereadores não podem deixar as coisas acontecerem assim, pois a revitalização da Rua General Neto
deve servir  de espelho para a  cidade.  Comentou que,  ao invés  de melhoria,  está  sendo feita  uma
porcaria no Bairro Centro. Alertou que é preciso chegar alguém com autoridade e orientar sobre o
modo correto de executar a obra. Citou que, dos dez centímetros de areia descritos no projeto, estão
sendo colocados apenas quatro centímetros. Referiu que futuramente, quando a calçada ceder, lhe será
dado razão e que as críticas são apresentadas apenas com a intenção de ajudar a garantir um trabalho
bem feito.  Com relação à sugestão para aquisição de um aparelho de radar móvel para a Brigada
Militar,  disse ser contrário, tendo em vista que muitos motoristas já caíram em uma armadilha de
multas. Mencionou que alguns brigadianos costumavam esconder-se no mato, nas proximidades da
estrada da beira-rio no Bairro Conservas, de Lajeado. De acordo com o Edil, até mesmo pessoas que se
dirigiam emergencialmente ao hospital e ao pronto socorro foram multadas pelo excesso de velocidade
registrado pelo radar  móvel.  Contou que isso foi  motivo de muitas críticas,  até  mesmo contra  os
vereadores lajeadenses. Avaliou que a indicação do colega para a compra de um radar móvel deve ser
repensada, argumentando que Cruzeiro do Sul ainda é um município pequeno, onde a Brigada Militar
deve primeiramente advertir e orientar os motoristas. Referiu que a cidade ainda não enfrenta muitos
problemas decorrentes da alta velocidade, apontando que são poucas as ruas em que é possível cometer
abusos.  Disse  que  os  moradores  do  interior  também  poderão  ser  prejudicados  com  multas
desnecessárias,  indicando  que  muitos  agricultores  possuem  apenas  um  fusca  ou  uma  variante,
utilizando-se desse veículo para vir para a cidade e trazer um doente para o hospital. Falou que, caso
este pobre agricultor tenha azar, poderá ser multado em quinhentos reais e mais sete pontos na carteira.
Alertou que para as autuações feitas com o radar não há perdão e que os policiais costumam estar
escondidos para autuar com o radar móvel, surpreendendo os motoristas. Neste sentido, opinou que
seria melhor sinalizar mais as estradas e ruas e implantar lombadas eletrônicas. Finalizou dizendo que
isso não se trata de uma crítica ao colega, porém é contra a aquisição dos aparelhos de radar móvel.
Nada mais havendo a tratar, o Presidente Ubirajara da Silva Marques encerrou a sessão convidando
a todos para a próxima a realizar-se no dia 23 de junho de 2010, quarta-feira, no horário das 18:30
horas (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE
CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 9 DIAS DO MÊS DE JUNHO DE 2010.

VALDORI BATISTA DA SILVA UBIRAJARA DA SILVA MARQUES
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


